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本报特派记者 詹丽华 蓝震/文 王坚颖/摄

四年之后，杭州将给全世界带来怎样一个亚运会

全国人大代表、国际奥委会委员、中国奥委会副主席李玲蔚接受专访

2022年亚运会要有浙江元素和杭州气质

吕世明说，对浙江杭州，他很是亲切。

1985 年，他就曾经到过杭州，后来在中国残

联任职之后，先后10余次到浙江调研残疾人

相关工作。浙江残疾人事业的发展走在全国

前列。

这次大会，作为浙江代表团的一员，他

说他很感恩浙江人民的信任：“我万般珍惜，

同时也要履职尽责为 8500 万残疾人朋友发

声。”

采访中，他提到了即将在杭州举行的

2022年杭州亚运会。“大家知道，举办第十九

届亚洲运动会是世界瞩目的大事。这种大型

赛事也是展示一个城市和国家无障碍环境的

重要窗口和形象。”

吕世明说，杭州在无障碍环境上做得已

经非常不错，特别是通过筹办全国第八届残

疾人运动会、G20杭州峰会等大型活动，把杭

州无障碍环境提升到了很高的高度。“我相

信，杭州并不会就此满足，一定会用更高的标

准来进一步提升无障碍环境建设。”他说。

说起无障碍环境，很多人认为无障碍环

境只是针对残障朋友。吕世明认为，对有些

人来说，一个台阶就像一座无法逾越的高

山，出趟家门如同经历莫大的考验，坐个公

交车可能是从未进行过的尝试⋯⋯如果无

障碍的环境形成并到位了，那就一切都不存

在障碍了。无障碍环境不仅是对 8500 多万

残疾人、2 亿多 60 岁以上的老年人等提供便

利和舒适，而且，对于伤病人、临时负重者，

还有孕妇、儿童、其他有特殊需求的人乃至

所有的社会成员都会带来融合与共享。他

们都是无障碍环境建设运行所面对的庞大

服务对象。

为此，吕世明建议：2022 年杭州亚运会

在筹办过程中，一定要把无障碍环境建设作

为一个重要的人文环节。

“做好无障碍环境，前提就是要做好战略

性的科学规划。如某一个设施有障碍，回过

头再改，则牵一发动全身，从经济角度来说，

可就费力费时费钱了。”吕世明说，意识要自

觉，规划应先行，设计再到位，实施则落地，就

会为后人创造一个非常好的条件。

“所以说，在推进完善无障碍环境建设

中，首先是要做好顶层设计。”吕世明说，有了

顶层设计，各部门再推进将无障碍环境建设

的法律法规、政策制度、规划标准、精准实施

真正落地见效。久久为功，社会公共建筑、交

通、信息、社区和家庭各个方面的无障碍设施

与服务就会形成一个良性的闭合循环系统，

就是对基本公共服务均等化的一个重大贡

献。此外，在推进无障碍环境建设中，也要注

重发挥残联组织、残疾人专门协会和残疾人

的主观作用，开展无障碍环境体验与督导，及

时发现并向有关部门反映存在问题，共同加

强无障碍环境监督和管理，促进社会形成良

好的无障碍人文环境。

本报特派记者 蓝震 文/摄

全国人大代表、中国残联副主席吕世明：

筹办杭州亚运会，一定要做好无障碍环境建设

让更多市民参与其中
而不仅仅只是当观众

穿一件黑色皮夹克，身材高挑，被誉为

“羽坛皇后”的李玲蔚面带微笑，尤显精神。

“我为杭州亚运会加油！”李玲蔚笑了，她说，

“G20这样的大考杭州都经历过了，而且表现

优异。国际体育界对杭州亚运会的筹备工作

和积极态度给予高度赞赏。他们基本认同，

这些赛事交给中国，尤其是浙江杭州，就可以

很放心地、愉快地开展这项工作。”

亚运会的规模仅次于奥运会。如果从项

目设置上讲，它比奥运会还多。一座城市难

得有这样的机会举办如此大型的综合性赛

事。如何让更多人参与其中，而不仅仅只是

当观众，这是李玲蔚最关心的。“比如可以让

更多市民参与到志愿服务当中，不仅仅是赛

事里，实际上在赛事筹备过程中就可以先期

参与。在刚刚结束的平昌冬奥会上，志愿者

就发挥了非常积极的作用。”

希望2022年亚运会
有浙江元素和杭州气质

在李玲蔚看来，杭州能够成功申办2022

年第19届亚运会，与浙江的经济发展水平和

人文气质分不开。李玲蔚也说，她希望在完

成好亚奥理事会规定的“标准动作”之外，杭

州能举办一届更具有中国特色，有浙江元素

和杭州气质的亚运会。

“比如说互联网+、人工智能、移动支付，

这些有杭州发展特点的东西，以及杭州的美

丽山水，这座城市的文明程度等等都能通过

亚运会的平台向世界展示。”李玲蔚直言，要

做到这些，单靠政府或亚组委是远远不够的，

更需要千千万万浙江人的热心参与。“第 19

届亚运会的主会场在杭州，但亚运会带来的

正面影响、运动精神的教育并不局限于杭州，

我们应该充分利用这次契机把它们延伸到浙

江的各个地方。”

通过筹备和举办赛事
把体育精神传递给青少年

她认为，体育的功能远远不只是少数人

在赛场上争金夺银，运动的精神更在于教

育。“倡导公平、公正、公开，永不放弃，尊重对

手，尊重规则，这些积极的运动精神更应该通

过筹备赛事，参与体育活动传递给我们的青

少年。”李玲蔚说，“亚运会赛事不过20多天，

但赛事筹备要花上几年时间。如果能充分利

用，那么我们得到的远远不止几块金牌。”

“通过筹备和举办大型体育赛事，给一座

城市以及生活在这里的人们，留下那些有形

的、无形的资产。如何保留、利用和延续，这

其中有很多的内容可以挖掘。”

身为浙江人，李玲蔚很自豪也很自信地

说：“敢为天下先的浙江人，向来都是善于抓

住一切可抓住的机会，敢于去改革，去创新。

我相信杭州也可以办出既符合国际体育社会

所需的要求，又能融合中国的特色，尤其浙

江、杭州的特色的精彩赛事，总结出更多的办

赛经验。”

“2022年杭州亚运会,让

我有更多回家的机会。”前几

天，在浙江代表团小组审议发

言时，全国人大代表、国际奥

委会委员、中国奥委会副主席

李玲蔚这番开场白，让在座的

老乡们一下子轻松了起来。

对很多浙江人来说，李

玲蔚承载了一个时代的体育

荣耀，她也一直在为中国体

育事业奔波。

昨天，李玲蔚欣然接受

了钱江晚报记者的专访，话

题自然离不开 2022 年杭州

亚运会。

在浙江代表团的驻地，

全国人大代表、中国残联副

主席吕世明自驾着电动轮椅

顺畅地通行于无障碍通道，

自如出入会场，总能吸引很

多人的目光。

“如果没有无障碍通道

设施、没有轮椅，我可能寸步

难行。”昨天中午，吕世明在

驻地接受钱江晚报记者专访

时说，无障碍环境已经成了

他生活中非常重要的一部

分。

杭州亚运会主场馆“莲花碗”。 本报资料照片


